

BOLETÍN CCIN@C

Información mensual sobre las acciones en el norte de Centroamérica



Los observadores internacionales son Evelyn Villarreal, de Costa Rica; Jaime Chávez, de México; José Carlos Ugaz, de Perú y Paulina Aguirre, de Ecuador.

Promueven elección transparente para magistraturas a CSJ

HONDURAS

Como parte de la veeduría ciudadana impulsada por la Asociación para una Sociedad más Justa (ASJ), un grupo de observadores internacionales estuvo en su segunda de tres visitas al país, para recabar información y reunirse con actores de interés, incluyendo la Junta Nominadora, diputadas y diputados del Congreso, miembros de sociedad civil, academia, sector privado y medios de comunicación.

Los juristas José Carlos Ugaz, de Perú; Evelyn Villarreal, de Costa Rica; Jaime Chávez, de México, y Paulina Aguirre, de Ecuador, rindieron un informe con los aspectos positivos y los que se deben mejorar en el proceso de selección en marcha, que culminará cuando en enero de 2023, la Junta Nominadora entregue una lista con 45 candidatos al Congreso, el cual deberá elegir a las 15 magistradas y magistrados que deberán dirigir el Poder Judicial hondureño para el período 2023-2030.



La directora del CNA, Gabriela Castellanos (centro) fue una de las profesionales que se reunió con el panel.



La Junta Nominadora analiza los perfiles de candidatos.



Ha habido capacitaciones sociales de veeduría.

Apoyan restaurar el Estado de derecho en Guatemala



Guatemala

Catorce organizaciones de la sociedad civil en Estados Unidos, incluida la Fundación Internacional de Seattle (SIF), celebraron la resolución sobre Guatemala presentada por los congresistas Norma Torres, Albio Sires, Chuy García, Jim McGovern y Joaquín Castro ante la Cámara de Representantes de EE.UU.

La resolución pide asegurar que la asistencia financiera de Estados Unidos no sea otorgada a personas y entidades responsables de corrupción o violaciones de derechos humanos, así como que se congelen en EE.UU. sus activos económicos y que se actúe con rapidez para sancionarlas.

Además de apoyar el documento, las organizaciones exaltaron la valentía y determinación de personas defensoras, operadoras de justicia, periodistas y activistas contra la corrupción en Guatemala.

Los congresistas Torres y Sires lideraron la resolución presentada el 16 de noviembre ante la Cámara de Representantes. **Lea el pronunciamiento.**

Aplauden sanciones contra la corrupción rusa en sector minero

Guatemala

La Fundación Internacional de Seattle (SIF) y otras cinco organizaciones en EE.UU. aplaudieron la sanción de Estados Unidos contra la corrupción rusa en la industria minera en Guatemala y alentaron al Gobierno estadounidense a que “siga utilizando las diversas autoridades y herramientas a su disposición para promover el Estado de derecho y los derechos humanos en Guatemala”.

El 18 de noviembre, el Departamento del Tesoro de EE.UU. impuso sanciones a dos personas (un ruso y una bielorrusa) y a tres empresas por su vinculación con esquemas de soborno que involucraron a políticos, jueces y funcionarios en Guatemala para promover los intereses mineros rusos.



El sector minero ha reprimido a las comunidades indígenas en Guatemala que se oponen a la explotación de sus recursos. **Lea el pronunciamiento.**

Piden a Naciones Unidas analizar situación actual de corrupción



Funde y Acción Ciudadana buscan que Naciones Unidas observe los retrocesos que existen en materia de transparencia en el Estado salvadoreño.

El Salvador

Funde y Acción Ciudadana pidieron que en el marco de la Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción, de la cual El Salvador es signatario, se analice la existencia de un marco normativo obsoleto y retrocesos perceptibles en materia de acceso a la información pública, durante el proceso de revisión periódica que el ente internacional realiza a este país.

Las organizaciones indicaron que "faltan garantías para la aplicación y cumplimiento de la ley y la sanción de la corrupción, así como la carencia de políticas públicas orientadas a la prevención", por lo que "exhortamos a la comunidad internacional a estar vigilante y condenar los graves retrocesos en el cumplimiento de las reglas".



Los hallazgos encontrados son en la adjudicación de las obras, según **Acción Ciudadana**.

Preocupación por megaproyectos

Guatemala

Acción Ciudadana presentó ante diversas entidades hallazgos en la adjudicación de un megapunto llamado Belice II, al norte de la capital, y de una autopista pública privada que conectará a uno de los puertos más importantes del país, en el sureño departamento de Escuintla. Indicó la entidad que en la autopista aún no existe información sobre su construcción, pese a que ya tiene el aval del Congreso; y en el caso del puente, la empresa que supervisará la obra no cuenta con las capacidades técnicas necesarias.

Fiscalización legislativa

Honduras

El Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) hizo público el 18 de noviembre su Mecanismo de Incidencia Ciudadana, por medio del cual busca que la población pueda fiscalizar el trabajo de los diputados al Congreso, luego de verificar que la entidad no cuenta con un instrumento propio que permita hacer dicha medición.

"A falta de herramientas que garanticen una rendición de cuentas sistemática y provean información histórica y actualizada de las decisiones que se toman en el Congreso, el CNA desarrolló una completa plataforma con la cual pone a disposición del pueblo datos relevantes para conocer el desempeño legislativo" indicó la organización durante el lanzamiento del **portal web mic.cna.hn**.



El **CNA** presentó el mecanismo de verificación del quehacer de los diputados.



Con estas capacitaciones se busca empoderar a los líderes locales.

Auditorías sociales, enfoque de talleres ciudadanos

Guatemala

Acción Ciudadana continuó durante el mes de noviembre el desarrollo de capacitaciones y talleres ciudadanos enfocados en el conocimiento para realizar auditorías sociales, además de educar a la población sobre la importancia del control de las autoridades, tanto locales como nacionales.

Estas reuniones de trabajo se realizan con líderes de la Red Nacional de Comisiones y colectivos ciudadanos por la transparencia y probidad, quienes llevan a cabo trabajo de verificación de la administración pública y además de seguimiento realizan diligenciamientos judiciales.

Acción Ciudadana cuenta, además, con un diplomado en su Escuela de Auditoría Social, avalado por la Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad de San Carlos de Guatemala.

Presupuesto 2023 es analizado por sociedad civil

Honduras

El Congreso de Honduras socializó el presupuesto del Estado previsto para el periodo 2023, lo cual incluyó a las organizaciones de sociedad civil que tuvieron la oportunidad de emitir recomendaciones para transparentarlo.

La Asociación para una Sociedad más Justa (**ASJ**) y el Foro Social de la Deuda Externa y Desarrollo de Honduras (**FOSDEH**) tomaron parte en dicho análisis y emitieron recomendaciones para un mejor manejo de las finanzas, en beneficio de la población hondureña.

Las entidades han reconocido algunos avances en la presentación del gasto en varias dependencia estatales, pero también explicaron deficiencias que aún se tienen, por lo que plantearon la necesidad de contar con una mayor apertura.



Organizaciones como **ASJ** y **FOSDEH** analizaron el presupuesto 2023 y presentaron recomendaciones.

Analizan gestión 2019-2020 de la Fiscalía General

El Salvador

Con una impunidad promedio del 96% en los casos que la Fiscalía General de la República (FGR) investiga, se ha registrado el periodo 2019-2020 que **Acción Ciudadana** analizó y cuyo informe presentó el 11 de noviembre.

Según **Acción Ciudadana**, en 2019 la FGR inició 93,349 investigaciones, de las cuales judicializó 26,900 y logró condenas en 3,485. Un año después, el total de casos fue de 71,305, judicializó 22,012 y logró 2,022 condenas, cifras con un alto grado de impunidad en detrimento de la sociedad.



Acción Ciudadana presentó un informe del análisis que hizo al trabajo de la FGR.

Ruth López, jefa jurídica de Anticorrupción de **Cristosal**, explica por qué es necesaria la derogación del decreto que libera las contrataciones del Estado.



Accionan contra decreto que permite opacidad en compras

El Salvador

Una demanda de inconstitucionalidad presentó **Cristosal** en contra del Régimen Especial Transitorio para la Adquisición de Bienes y Servicios aprobado por el Congreso, pues promueve la opacidad y la corrupción a todo nivel.

Tras el análisis del decreto y sus reformas, **Cristosal** establece que tanto el Gobierno central, como varios ministerios, incluyendo el de Defensa, el de Seguridad y hasta la Fiscalía General, cuentan con vía libre para adquirir bienes o servicios sin control, con el argumento de que es necesario en el marco del Régimen de Excepción vigente desde marzo pasado.

Con esta ley el Legislativo le dio al Ministerio de Hacienda la facultad de aprobar la normativa para las contrataciones. Es decir, el Ejecutivo aprobará la normativa que luego aplicará.



Cristosal accionó contra la reserva total de la información por la compra de bitcoins.

Accionan contra Chivo Wallet

El Salvador

Tres acciones legales en contra del sistema Chivo Wallet con el cual el Gobierno administra la compra de bitcoins, realizó **Cristosal** en el ámbito nacional e internacional. Una acción fue presentada ante la Sala de lo Constitucional, otra ante la Corte de Cuentas y una más ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

Jóvenes en la lucha contra la corrupción

Honduras

El Consejo Nacional Anticorrupción (**CNA**) desarrolla la X Edición de la pasantía Jóvenes Anticorrupción, dirigida a estudiantes de Derecho y abogados recién graduados. El objetivo del programa es lograr que estos jóvenes hagan suya la lucha contra la corrupción y repliquen la metodología en el campo laboral o de estudio al cual se incorporen.



El **CNA** mantiene este programa permanente con estudiantes de Derecho.

Información pública para la sociedad

El Salvador

La Oficina de Asesoría Legal y Anticorrupción de la Fundación Nacional para el Desarrollo (**FUNDE**) realizó una serie de charlas comunitarias en el oriente del país sobre el acceso a la información pública y la transparencia con la que deben proceder las autoridades locales. Esta capacitación, conjunta con **FUNDAMUNI** y auspiciada por **USAID**, busca el empoderamiento social y el fortalecimiento de la transparencia en la gestión pública.



Más de 100 lideresas recibieron la capacitación.

IMPERDIBLES PARA ENTENDER LA REGIÓN



Las viejas estructuras clandestinas de Guatemala completan la cacería contra el juez Miguel Ángel Gálvez

El Faro,
El Salvador
noviembre 15, 2022



Un error en el sistema de Chivo Wallet facilitó que un grupo de personas hurtara al menos US\$ 840,000 de la aplicación gubernamental

Revista Factum,
El Salvador
noviembre 21, 2022

